

# EL AMIGO DEL PUEBLO

SEMANARIO GRATUITO

AÑO III

Alcoy, 10 de Octubre de 1908

NUM. 112

## Estragos de la mala prensa

Todo ese pueblo embrutecido que veis girar por las poblaciones, desmoralizado, inerte, incrédulo, inhumano y preciándose de salvaje y grosero... todo él lee periódicos malos, liberales y demócratas.

Toda esa sociedad mundana que casi no es cristiana y se permite juzgar con estúpida libertad y livianísima ligereza los actos, tradiciones y enseñanzas de la Iglesia y sus Doctores, toda ella lee... periódicos perales.

La prensa liberal más ó menos avanzada, alta ó inculta, es la que ha formado y sostiene toda la sociedad liberal indiferente, anárquica, escéptica y blasfema de nuestros días que diariamente después del desayuno abre su espíritu con lo que dice su periódico, es decir, un cualquiera á quien aquel que toca pergeñar un artículo con lo que se le da sin estudiar, ó aderezar una noticia en los perjuicios con que la ha recibido.

REMIGIO VILARIÑO, S. J.

## Guerra al crimen

La ola negra del anarquismo que con atroz marcha va sembrando el luto y la miseria en las familias de Alcoy, está llegando ya en extremas proporciones, que se impone una enérgica, formal y generalísima protesta por parte de todos los obreros y patronos.

Ya no se contenta con el horrendo crimen de matar, con la promoción y sostenimiento de las huelgas, el sacratísimo jorobado de los pobrecitos jornaleros y las justas demandas de los industriales; ya no le basta hacer y deshacer á su antojo é imponer á los amos como disponiendo de sus haciendas y familias; ya no se satisface con estar en perpétuo abandono á seres desvaídos que, fiados en los anárquicos planes, ven hoy los amargos frutos de crimen tan abundando como el despojo de la benéfica producción de un asilo No. Ha pasado más allá; entrometiéndose en la funestísima práctica de las irreligiosas teorías enseñadas en su grado de algido, perdiendo todo sentimiento hasta el más elemental, y creyéndose muy en su lugar al hacerse la justicia por sus propias manos, acomete contra indefensos operarios dándoles muerte y multiplicando en el hogar alcoyano la miseria y horfandad, al par que sembrando el terrorismo fabril en nuestra sociedad.

Este proceder que las más veces queda impune en la justicia humana, esta conducta condenada por la iglesia católica é impropia de

honrados ciudadanos, este desorden predicado y perpetrado por el anarquismo, debe atajarse por las masas católicas compactamente unidas de amos y jornaleros, haciendo ver á Alcoy que el digno proceder es el sujetarnos unos y otros á la ley vigente y respetar á las constituidas autoridades; y autoridades son los amos y encargados, como los padres y mayores, como los alcaldes y dignatarios. Y si no se satisfacen las justas exigencias de los operarios, y si hay abusos que cortar, procédase por la vía legal y decente y aléjense los medios inhumanos y criminales.

Ocasión aunque triste es esta para que todos reconozcamos que sufrimos los impotentes gobiernos que nos rigen, por culpa nuestra ya que la ley aún nos favorece en mucho, y nosotros la despreciamos.

No quede por hoy todo esto condenado al olvido del saco roto, antes actívese una fuerte campaña para sin descanso hacer la guerra al puñal envenenado de venganza y rencor en mal hora manejado por el anarquista homicida.

## Tarjeta postal

V

¿Para eso se hizo la Revolución?

Cuando las cosas parecían que habían pasado á la historia; cuando ya nadie se acordaba de lo que fué y de lo que hizo la Revolución ó los hombres de la Revolución Septembrina, nos han salido este año los republicanos conmemorando el, para ellos, glorioso acontecimiento, celebrando reuniones públicas y despertando entusiasmos apagados. Está bien. Cada cual conmemore las glorias de que es hijo y admirador. Los españoles legítimos, las glorias de España, aunque tengan cien años de transcurso. Los revolucionarios, las glorias de la Revolución.

¿Pero acaso, la Revolución de Septiembre cuenta con alguna?

Ni económica, ni social, ni política se la halla, aunque se la busque con minuciosa solitud.

En lo político, la Revolución de Septiembre no nos llevó nada bueno ni mejor de lo que España tenía.

Derribó una monarquía y á los dos años había levantado otra. Cambió de personas, de hombres, pero dejó en pié la tradición liberal, el régimen parlamentario. Después fué implan-

tada la República que dió origen á la guerra civil, pero todo eso pasó; y los hombres del 68 han vuelto á seguir gozando las delicias de cacicato bajo la Restauración y los partidos liberales.

En lo económico y social es horroroso el cambio sufrido desde la Revolución acá, pero ese cambio ha sido para perjuicio del pueblo. Doble carestía en las subsistencias de la vida, doble ó triple número de empleados, triple progreso mecánico, y su consiguiente paralización de brazos obreros; supresión ó muerte paulatina de la pequeña industria, etc. etc.

En lo moral y en lo educativo, nada tiene de qué gloriarse la Revolución. Ni la más pequeña mejora en este sentido ha inculcado á los pueblos. ¿Con qué títulos la ensalzan hoy los que quizá irán mañana á elevar las obras que ella destruyó? Pasó ya el tiempo de las mentidas reformas políticas en manos de vividores é intrigantes.

A lo que estamos, al bien general y social, á eso, á eso hay que dirigir la mirada y la actividad. Lo demás, ha fracasado.

FELIPE CANTAFLARO.

## La mujer modelo

A las señoras y á las jornaleras; á las casadas y solteras; á las que leen y á las que no, á todas ofrezco un acabadísimo «modelo de mujer». Hoy se necesita, para que acuse y avergüence y espolonee á cuantas actualmente creen hacerlo todo bien y lo mejor posible.

Sébase así mismo que no es preciso que el modelo tal, lo sea por buena madre, excelente esposa, cándida doncella ó mística religiosa. Sébase que hoy para modelar una mujer no precisa buscar una gran literata, artística sentimental, afamada oratriz ó cumplidora doméstica. Sébase que fácilmente se puede retratar el «modelo de mujer», sin fanatismos de piedad, jactancias de decreída ni pretensiones de libertaria.

Todo el secreto de la «mujer modelo» para todas, está en que se ajuste completamente á la época en que vive.

Luego hoy, la «mujer modelo» debe presentarse, dada la incredulidad é inmoralidad reinantes, como mujer asociada contra la blasfemia, contra la pornografía, contra la disolución del hogar: la mujer debe públicamente cooperar en el trabajo de todas para acabar con la mala prensa, semillero incubador de todas estas infernales diatribas.

Esto sería seguir hoy el modelo de aquella mujer que en tiempo de la dominante piedad pública y privada, en la edad de oro de nuestra literatura española, supo elevarse á la sublime y rara categoría de «Doctora mística, Santa Teresa de Jesús».

## VARIETADES

### LA EXPOSICIÓN REGIONAL DE 1909

#### II

Delicada y concienzuda ha sido la labor del Comité para redactar el programa y llegar á comprender en él todos los productos especiales de la Región, y aquellos que sin pertenecer á ella, han de traerle con su presentación beneficios prácticos. Su clasificación metódica y perfectamente estudiada ha de servir, á los interesados para capacitarse bien y pronto de su importancia, y al Comité, para que la presentación de los productos obedezca á un plan racional, á una idea, no independiente ni caprichosa, sino relacionada con la naturaleza de los productos.

Comprende, pues, la 1.<sup>a</sup> división los productos naturales, y la 2.<sup>a</sup> los de la Industria, la mano del hombre transformando los productos naturales para aplicarlos á las necesidades de la vida.

En siete secciones se subdivide la 1.<sup>a</sup> división, comprendiendo cada una de ellas los productos del subsuelo, del suelo, de la Agricultura, forestales y frutas, horticultura, jardinería y fauna regional.

La 2.<sup>a</sup> división, que, como he indicado, se refiere á los productos de la Industria, abarca 12 secciones, á saber: la edificación y ornato, mobiliario y anexos, indumentaria varia, papel é impresos, Artes Bellas, material y procedimientos generales de la Mecánica, electricidad, trabajos de ingenieros, productos alimenticios, productos químicos y arte militar y naval.

Cada una de estas secciones se subdivide en varios grupos, para separar y ordenar bien las distintas condiciones y variedades de los productos en sus aspectos material é industrial.

\*\*\*

Se relaciona este programa con la parte de cada exclusivamente á las exhibiciones permanentes; pero como la importancia de la obra lo requiere, el Comité organizará también concursos especiales (exhibiciones transitorias) de flores, plantas de salón, tapices, ramos, cestas, etc., etc., labores femeniles, uno importante de ganado, avícola, colombofílo, canino, etc., etc., y además, durante el tiempo que esté abierta la Exposición, se darán fiestas populares, conferencias y cuantos aliqñtes contribuyan á darle animación y realce.

\*\*\*

Merece consignarse en párrafo aparte otro asunto interesantísimo. Es costumbre casi reglamentaria el que, como recuerdo de las Ex-

posiciones, queden como permanentes algunas de las obras para ellas proyectadas, y el Comité Ejecutivo, respetándola, por ser simpática, ha pensado en la edificación de un Asilo para las cigarreras, que vaya á reemplazar al que hoy existe á espaldas de la antigua Fábrica de Tabacos.

Me consta que se ha firmado ya la escritura de compra de terreno donde se ha de levantar, y que se está haciendo los planos del edificio.

Al realizarse, como no hay duda que ocurrirá, todos los proyectos del Comité, el nuevo Asilo contará con nuevos y poderosos elementos de auxilio, facilitando así á las honradas operarias, al mismo tiempo que la tranquilidad mientras cumplen con su deber, la educación de sus hijos, de aquellos que hoy no pueden llevar consigo y han de dejar al cuidado de personas, extrañas muchas veces.

Es el mejor recuerdo que del Certamen puede quedar, y una gloria será para el Ateneo Mercantil, contribuyendo de este modo á la protección y amparo de las que, por su trabajo, son dignas de nuestra preferente atención.

\*\*\*

En el próximo artículo trataré de la parte relativa al Reglamento de la Exposición; hoy no quiero terminar sin insistir en lo dicho al principio, en la necesidad de que todos empuen cuanto antes sus preparativos para acudir á ella, y lo hagan demostrando ese arte, ese gusto especial que poseen los hijos de esta privilegiada región, para que así, el éxito, que lo considero ya asegurado, sea más grande; que Valencia, demostrando lo que tiene y lo que produce, conquiste por aclamación el puesto que en la vida, en todos sus órdenes le corresponde, y tenga con ello derecho á recamar lo que por su laboriosidad es acreedora.

ALEJANDRO SETTIER.

## NOTICIAS

### ¿SEÑOR ALCALDE?

Los vecinos del Café cantante «La Peña» nos llaman la atención sobre los abusos intolerables que se cometen en dicho establecimiento motivados por cantos ofensivos á la moral y exclamaciones á voces destempladas.

Como todas estas demostraciones de incultura de que se quejan con sobrada razón los citados vecinos, redundan en descrédito del buen nombre de Alcoy y caen bajo la acción de las Ordenanzas municipales y leyes vigentes, esperamos que el señor Alcalde dará las órdenes oportunas para que no se repitan esos espectáculos que tanto denigran á nuestra población.

—Como limosnas para el sostenimiento de la Cocina del Patronato se han recibido; 5 pesetas en metálico, dos cestas de acerolas, una arroba de manzanas, un perril y media barchilla de almortas; de la tienda de ultramarinos «Las Antillas», 21 libras de turrón.

Unos señores fabricantes, han dado el buen ejemplo de caridad, regalando 72 mantas para abrigo de los niños pobres del Patronato.

Desde el día 1.<sup>o</sup> de este mes, ha quedado abierta la Escuela nocturna del Patronato completamente gratuita para los niños y jóvenes obreros; sus clases principian todas las tardes á las 7. En la misma institución también hay clases especiales para preparar á los niños á la primera Comunión.

—Los domingos de Octubre se cantará ocasionalmente el Santo Rosario á las cinco de la tarde, por los patios del Patronato. Se invita á todos los fieles amantes de las glorias de María.

**Suscripción** á favor de la viuda de **del encargado Camilo** **cual Segura, muerto el 25 del pasado** **tiembre.**

EL AMIGO DEL PUEBLO, 5 pesetas; Juliá Juliá, 0'25; José Santonja, 0'25; Jordá 2; José Jordá Cantó, Pbro 2; Jordá 1; Cristóbal Vicens, 0'25; Enrique Vilaplana, 0'25 Ricardo Ripoll, 0,15; Gonzalo Vilaplana, 0'25; Eugenio Aracil, 0'50; B. B. N. N. 0'50; Juan Llopis, 0'50; Fernando Lor 5; Josefa Sanz, 0'25; Rosa Aparisi, 0'25; Luisa Crespo, 0'25; Rosa Francés, 0'25; María Sanjuán, 0'15; Clara Blanes, 0'15; Teresa García, 0'15; Francisca Pérez, 0'15; Amalia Llorens, 0'10; Vicenta Ortiz, 0'10; Ramona Bas, 0'10; Teresa Pastor, 0'25; Rosa Crespo, 0'10; María Giner, 0'25; Ramon Valor, 2; Vicente Boronat, 0'50; Boronat, 0'50; Juan Richart, 0'25; Richart, 0'25; Vicente Cortés, 0'25; Dolores Pérez, 0'15; Enrique Sánchez, 0'25; Antonio Pérez, 0'20; Gabriel Domínguez, 0'50; Miguel Miguel, 0'25; Joaquín Sancho, 0'25; José Pérez Payá, 5; Miguel Satorre Boronat, 1; Tomás Blanquer, 1; Jorge Boronat, 1; Jorge Domenech, 2; Juan Martí, 1; Santiago Peidro, 1; Agustín García, 1; Ignacio Blanes, 1; José Vilaplana, 0'25; Miguel yá, 1; Francisco Ivorra, 0'25; Juan Llopis, 1; Dolores Santacruz, 0'10; Antonio Boronat, 0'25; Julián José, 0'25; Andrés Terol, 0'25; Pedro Vicedo, 0'25 Francisco Jordá, 0'25; Asunción Germán, 0'50; Dolores Rico, 0'50; Consuelo Pérez, 0'50; Adela Reig, 0'15; María Blanes, 0'15; Camila Andrés, 0'15; Mariano Abad 0'10; Leonor Corbí, 0'10; Francisca Cabrera, 0'10; Elisa Gisbert, 0'10; Francisca Coloma, 0'10; Secundina Castell, 0'10; Cándida Alcaráz, 0'10; Francisca Belda, 0'10; Concepción Abad, 0'10; Juan Gisbert, 0'10 Dolores Ferrer, 0'10; Consuelo García, 0'10 Dolores Cabrera, 0'10; Dolores García, 0'10 Laura Casa, 0'15; María Boronat, 0'10; María Domenech, 0'10. = 47'25 pesetas.

(Sigue abierta la suscripción)

### Calendario religioso

Cuarenta horas.—Domingo en San Mateo, Martes, miércoles y jueves en el Convento de San Agustín, Viernes y sábado en las Hermanitas de los Pobres. Todos los días en las M. M. Escuelas.

Redacción y Administración:

Plaza de San Agustín número 20

IMPRENTA LA DEFENSA